

Consejos Financieros para personas que serán liquidadas o con reducciones de sus jornadas laborales o ingresos por el Covid-19

Gerardo Corrales Brenes

17 abril 2020

- **Estamos en una situación de crisis sin precedentes y sin saber cuándo terminará y la magnitud del daño**
- **Lo cierto es que en este año 2020 y 2021, el mundo y nosotros somos todos más pobres**
- **El gobierno va a terminar con un exceso de gastos sobre sus ingresos así como un nivel de deuda excesivos como nunca antes en nuestra historia económica**
- **El desempleo muy posiblemente se va a duplicar y alcanzará cerca de 600 mil personas, sin ingresos estables y otras con jornadas laborales reducidas así como recortes en sus salarios**

Ante este panorama incierto y tenebroso, pero REAL, respetuosamente les dirijo estos consejos:

- 1- No se desespere, no es una situación particular se trata de una crisis generalizada**
- 2- Usted debe ser MUY PRUDENTE en el manejo de sus finanzas personales, como nunca antes**
- 3- Debe pensar y actuar de forma totalmente RESPONSABLE**
- 4- Va a recibir una liquidez o suma de dinero extraordinaria por liquidación laboral, FCL, fondo de subsidio de gobierno**
- 5- Sepa que esos dineros se acaban y no van a estar para siempre, mientras que sus necesidades de gastos continúan y no se sabe a ciencia cierta, cuando podrá emplearse de nuevo**
- 6- Piense FINANCIERAMENTE; no precipitadamente y por puro impulso de consumo comercial**
- 7- Antes que todo reúna a su familia y explique con transparencia la situación que se está viviendo y la necesidad de apoyarse los unos a los otros**
- 8- Tome el rato con ellos para escribir y repasar sus presupuestos**
- 9- Esto quiere decir listar todos los gastos periódicos que se realizan en su hogar bajo una situación normal**

- 10- Ahora sí como si estuviese con una tijera, empiecen a repasar que gastos NO SON NECESARIOS O IMPRESCINDIBLES y RECÓRTELOS o al menos posponga su ejecución en el tiempo.**
- 11- No es el momento para comprar la pantalla high definition, la refrigeradora, la cocina, la casa, el carro, el celular, etc.
Nada le va a pasar si cancela estos gastos y los pospone en el tiempo para cuando la situación sea normal**
- 12- Debe darle prioridad a lo mínimo para poder mantener sus condiciones de vida (alimentación, medicinas, transporte y otros)**
- 13- Busque ahorros en todo donde se pueda, reduzca el consumo de agua, luz, teléfono, internet, cable, cosméticos, artículos de belleza, ropa, bebidas alcohólicas, etc.**
- 14- Debe pensar que estamos como en una GUERRA y que el objetivo es sobrevivir mientras pasa este Tsunami**
- 15- Si tiene deudas, acérquese con su banco o acreedor y pida que le reestructuren sus créditos. Ya los bancos están ofreciendo moratorias de varios meses para que pueda liberar esos pagos, para ahorrarlos o para comprar las cosas básicas**
- 16- Muchos de los créditos en bancos tienen el seguro de desempleo que le permite que la compañía de seguros le pague por 11 meses las cuotas de sus créditos mientras se reubica en el mercado laboral. Pero ese seguro no se lo pagan automáticamente, debe llamar a la compañía de seguros y enviar la carta de despido**

- 16- De igual manera, con su carta de despido, debe llamar a su Operadora de Pensiones para que le depositen los fondos del FCL (Fondo de Capitalización Laboral)**
- 17- No gaste más con tarjetas de crédito y si lo hace, es solo porque es imprescindible y que tiene la capacidad para cancelar de contado en la fecha de pago**
- 18- Financiarse con tarjetas, mucho menos en estos momentos, es sumamente oneroso. La tarjeta es un medio de pago, no de financiamiento**
- 19- No acuda a otras fuentes informales de financiamiento como almacenes comerciales, financieras, garroteras, gota a gota colombiano, pues los intereses son agiotistas**
- 20- No gaste sin estar seguro que ha revisado bien precios; descuentos; ofertas. Hoy más que nunca se requiere pellizcar el cinco y buscar ahorros de todo tipo. No le dé vergüenza por negociar TODO.**
- 21- Muy posiblemente habrá situaciones de sensaciones de pánico entre trabajadores y consumidores. Hay que llamar a la calma. Hay inventarios de productos como para lanzarse a lo loco a comprar de todo y dejar sin producto a las clases más necesitadas. Recuerden que no por estar mi grupo lleno de producto, y dejar a los más necesitados sin ellos, estaremos a salvo, pues entre más gente se contagie, más probabilidad hay de contagio colectivo**
- 22- El líder de la casa, mamá o papá, debe jugar un verdadero papel de liderazgo y el ejemplo de ser el primero en acatar al pie de la letra las recomendaciones financieras de austeridad y contención del gasto. Debe motivar a su familia para no aflojar y tener el coraje para enfrentar el miedo y la crisis.**

- 23- Por favor, minimice las salidas de su casa, inventé formas de trabajar digitales y mientras no se ubique no malgaste tu tiempo. Continúe capacitándose, leyendo, aprendiendo otro idioma; aprendiendo más de educación financiera; tratando de innovar, converse con su familia, hoy más que nunca se requiere estar unidos**
- 24- Si estrictamente tiene que salir de compras, asegúrese de ser práctico. Tome las medidas sanitarias que recomienda nuestro Ministerio de Salud; mascarillas, guantes, lavarse las manos;**
- 25- No olviden a sus adultos mayores, son los más propensos a ser afectados por esta enfermedad. Llámelos por teléfono, no los visite. Recuerden que la soledad es una de las situaciones más generadoras de tristeza que hay.**
- 26- Tenga cuidado pues con esta crisis sobran los VIVAZOS. Hay más de uno tratando de asaltar; de engañar y estafar físicamente o virtualmente. No atienda llamadas supuestas de fondos de subsidios o que pidan datos confidenciales de sus cuentas bancarias para realizar supuestos depósitos. Muchos son hackers que lo que quieren es robarle su dinero. Si llaman, tome los datos y luego usted confirme, no llamando al número que le dieron, sino que Usted llame al 113 y pida la Central Telefónica de la entidad que supuestamente lo llamó para confirmar que efectivamente se trata de quienes dicen ser.**
- 27- Y por último, aunque no el menos importante, no importa su religión o si es ateo, en una período tan crítico como este, de seguro solo el SER SUPREMO podrá sacarnos de él, OREMOS, OREMOS, OREMOS y pidamos por el mundo y por nuestra querida COSTA RICA.**